



「仏陀の智慧を経営に生かす」

— 高井法博会計事務所 創立三十周年記念事業
仏陀ゴールデンロードセミナーを主催して —

税理士法人TACT高井法博会計事務所
TACTグループ関連十二社代表
税理士 高井法博

昨年は高井法博会計事務所創立三十周年の年に当り、これを記念し年初より書籍の出版を始め、いくつかの記念事業を実施してきた。その中の一つとして、この『仏陀の智慧を経営に生かす』仏陀ゴールデンロードセミナー』を企画し、昨年十一月、実施させていたところができた。

「何故この企画なのか」と多くの方から質問を受けた。その理由はいくつかある。

今まで毎年国内・国外の研修旅行を主催

つて、今までの研修旅行に更に輪をかけた集大成の旅行を行おうと、二十数年前から心に秘めていた旅行を実施することにした。

一・何故、インド旅行なのか？

私は仕事三昧の人生を送っているが、あ

えて趣味をと言わると旅行となる。しか

し全くの観光と言う旅行はほとんどなく、

何かテーマを持って年間二、三回海外に出

る。過去かなりの国を訪問させていただい

生に講師をお願いした。

仏陀が出家し、ガンジス河を渡った地

「パトナ」から仏陀の精舎第一号、竹林精

舎の地ラジギーール、仏陀が般若心經や法華

經を説法した靈鷲山でご来光を仰ぎながら

般若心經を唱和、ラジギールのナーランダ

仏教大学遺跡見学。仏陀が六年間苦行を続

けたウルベーラの前正覚山。悟りを開いた

ブッダガヤの菩提樹の下で座禅を組み、ま

たガヤ駅の雜踏の中でスニーカーを磨かせ

ろと言う子供の靴磨き屋。子供の乞食、ま

たファミリーの乞食の洗礼、初めて説法を

した地（初転法輪）サールナート、ガンジ

ス河にてご来光を仰ぎ沐浴、ムガール皇帝

が妃のために建てた世界遺産タージ・マハ

ルの会議室でその時々において、仏陀の生

誕から悟りを開き80歳で入滅するまでの足

跡を追いながら松村先生に八回に渡って名

講義をしていただいた。

く上でグローバル化した現在、「BRIC」の一員として中国に次いで目覚ましい経済発展を続けているインドを訪れ、今後の国際化した経済の中での対応させて行くかを考える旅にもしたい、と思い企画した。

二・仏陀ゴールデンロードセミナー

今までの研修旅行は、ほとんど私が調べ解説しながら実施してきたが、今回のテーマはとても私自身では対応できない。二十一年前ご同行・ご指導いただいた日本におけるこの道の第一人者である松村寧雄先

生に講師をお願いした。

仏陀が出家し、ガンジス河を渡った地

「パトナ」から仏陀の精舎第一号、竹林精

舎の地ラジギーール、仏陀が般若心經や法華

經を説法した靈鷲山でご来光を仰ぎながら

般若心經を唱和、ラジギールのナーランダ

仏教大学遺跡見学。仏陀が六年間苦行を続

けたウルベーラの前正覚山。悟りを開いた

ブッダガヤの菩提樹の下で座禅を組み、ま

たガヤ駅の雜踏の中でスニーカーを磨かせ

ろと言う子供の靴磨き屋。子供の乞食、ま

たファミリーの乞食の洗礼、初めて説法を

した地（初転法輪）サールナート、ガンジ

ス河にてご来光を仰ぎ沐浴、ムガール皇帝

が妃のために建てた世界遺産タージ・マハ

ルの会議室でその時々において、仏陀の生

誕から悟りを開き80歳で入滅するまでの足

跡を追いながら松村先生に八回に渡って名

講義をしていただいた。

三・仏陀の智慧を経営に生かす

づく論理的・科学的な経営手法と共に、「自利利他」の精神、心を磨き魂を高めるための修行「六波羅蜜」「八正道」の実践等や、さらには仏陀が説く世の中はすべて「相互依存」の関係で「空」の認識を悟る必要性や、「生き方」「考え方」を磨く重要性を教えていただいている。まさにこれは車の両輪で、成功する経営者はこの双方の勉強を欠かさない。今回の旅行の目的の一つに、松村先生からこういった仏教の解説をしていただくということがあつた。そして二十一年前先生と知り合つた時、先生が曼陀羅からヒントを得て開発されたMY法マンダラチャートの活用方法を教わつた。以後勝手にTACT法と命名し、私はカバンの中に常に数枚入れて、色々な計画を練る時や問題解決の際、このチャートを取り出しあげて活用させていただいている。開発者の松村先生からこのMY法（TACT法）の活用方法のセミナーを、今後改めてお客様向けに数回にわたりじっくりと/oridaしていただきたいと思っている。

四・インドのシリコンバレー・バンガロール

今回の旅行のもう一つの目的は、BRIC C'sの一員として、かつての自給自足政策から、解放経済、自由化政策に転換し、全

レクチャー。行く先々の車中で、訪問見学先で、ホテルで数多くの講義を行う。一つ一つに目的、目標を定め、十分に準備をしました結団式では挨拶もほどほどに一時間程の価値観、人生観を変える旅であった。是非いつかはお客様と共に、また女房やその他親しい方々と訪れ、お互いの人生や経営者としてどうあるべきかを振り返ってみたかった。

高井法博会計事務所創立三十周年に当た

る。私は仕事三昧の人生を送っているが、あえて趣味をと言わると旅行となる。しか

し全くの観光と言う旅行はほとんどなく、

何かテーマを持って年間二、三回海外に出

る。過去かなりの国を訪問させていただい

生に講師をお願いした。

仏陀が出家し、ガンジス河を渡った地

「パトナ」から仏陀の精舎第一号、竹林精

舎の地ラジギーール、仏陀が般若心經や法華

經を説法した靈鷲山でご来光を仰ぎながら

般若心經を唱和、ラジギールのナーランダ

仏教大学遺跡見学。仏陀が六年間苦行を続

けたウルベーラの前正覚山。悟りを開いた

ブッダガヤの菩提樹の下で座禅を組み、ま

たガヤ駅の雜踏の中でスニーカーを磨かせ

ろと言う子供の靴磨き屋。子供の乞食、ま

たファミリーの乞食の洗礼、初めて説法を

した地（初転法輪）サールナート、ガンジ

ス河にてご来光を仰ぎ沐浴、ムガール皇帝

が妃のために建てた世界遺産タージ・マハ

ルの会議室でその時々において、仏陀の生

誕から悟りを開き80歳で入滅するまでの足

跡を追いながら松村先生に八回に渡って名

講義をしていただいた。

一期一会

台へと大きく躍進しつつあるインドを見る
ことについた。

インドのシリコンバレーと言われるバンガロールを訪問し、その内でも有数のソフトウェア会社インフォシス社を訪問した。今から二十一年前、たった七人で始めた企業が今では四万人を超え、一九九三年に印度で上場、一九九九年にはアメリカNASDAQに上場、株式時価総額で日本のソフトバンクを上回るような企業に成長している。バンガロールのオフィスは、まさに大

学のキャンパスのようで、東京ドーム二十分の距離内に四十一棟ものビルが建ち並び、オフィスはもとより二十四時間利用できるレストラン、ショッピングセンター、病院、宿泊施設までが完備され、屋外にはゴルフコースやプールまであり、求人倍率百倍という企業で、今まで印度国内を旅行してきてその落差に唖然とした。日本の格差社会など取るに足らない

五、インドをもつと知ろう

インドは今世界中から注目されている。目覚ましい経済発展、そして爆発的な人口増加は数年で中国を抜くという。相変わら

ず続く異教徒間の争い、根強く残るカースト制度、原始的な生活から原子爆弾まであ

る多彩な国。世界に誇るコンピューター、

ソフト技術の開発があれば、一方で三千年

前のやり方をそのまま受け継いでいる農村。場所によつては電気や水道、また家に

トイレすらなく裸同然の生活で、義務教育

制度はあつても学校がない地域、最上級の

生活をする者から路上生活をする者や、父祖伝來の乞食もいる。町に牛が放し飼いに

され牛糞が舞う街中。

ゴミは処理されるのでではなく、道路脇に山積みされそのゴミの山から何か食料か金目のものを捜すために引き廻している者、とにかく汚く、臭く、異臭を放ち、旅行参加者のほとんどが洗礼を受け下痢、反面歐米のどちらにひけをとらない

パンガロールのようないくつかの幅広い出版物がある

が、ほとんどが部分的、専門分野はることはできる

が、マクロのインドは焦点が大きすぎて絞りにくいためかほとんど見当たらなかつた。機会があれば何度か訪れ徐々に知っていく以外

に



このにもひけをとらないパンガロールのようないくつかの幅広い出版物があるが、ほとんどが部分的、専門分野はすることはできるが、マクロのインドは焦点が大きすぎて絞りにくいためかほとんど見当たらなかつた。機会があれば何度か訪れ徐々に知っていく以外に

日本とインドは遠い国である。距離も地球の片面を斜めに縦断するくらいある。昔は、天竺といい宇宙の果ての

ような存在であった。しかし、第二次世界大戦中から戦後の貿易、敗戦時東京国際裁判でのインドのパール判事がただ一人日本

の親や、企業にも責任がある」と叱咤激励をしてくれたガイドのパタックさん。

六、亡き両親への想い

個人的なことであるが、一昨年十一月、周年事業を盛り上げてくださいました辻会長の闘病生活の末に母親を亡くした。今回その母親の遺骨をもつて旅をした。毎日左胸のポケットに入れ心の中で話しながら旅を続けて、聖なる河、ガンジス河で皆さん

日本子供達に贈つてくれた象『インディラ』、そして最近の交流など遠くて近い国になりつつある。これからアジアの中でも

なりつつある。実は二十一年前にこのインド旅行に参加した時も、その前年に亡くなっていた父の遺骨を持って来て同じよう

に流させていただいた。生前苦労と心配ばかりさせて、何もしてやることができなかつた両親だが、今頃は、父親と共に再会を

喜び合っているのではないかと思つて、新聞等の記事を見ていても、インドの記事が出ていない日はほとんどない。

我々二十一世紀の企業経営を誤りなく行つていく上でも、また日本のためにも印度をより多く知る必要がある。今回の旅行のためにたくさん新聞記事も切り抜き、ま

た本屋にも足を運び何十冊もの本も読んだ。色々な分野の幅広い出版物があるが、ほとんどが部分的、専門分野はることはできるが、マクロのインドは焦点が大きすぎて絞りにくいためかほとんど見当たらなかつた。機会があれば何度か訪れ徐々に知っていく以外に

日本以上に数字を挙げて話し、「日本は三万五千人、イジメの問題等日本の実状をみると共に、終始適切な対応・お世話を立ていただき、何と二日目には、日本の自殺者がいたとき、何と二日目には、日本の自殺者

が

最後に、九日間にもわたるこの研修旅行に私の無理なお願いをお聞きいただき、ご同行・献身的なご指導賜りました松村寧雄先生・松村剛志先生に心から御礼申し上げると共に、終始適切な対応・お世話を立てた両親だが、今頃は、父親と共に再会を喜び合っているのではないかと思つて、新聞等の記事を見ていても、インドの記事が出ていない日はほとんどない。

我々二十一世紀の企業経営を誤りなく行つていく上でも、また日本のためにも印度をより多く知る必要がある。今回の旅行のためにたくさん新聞記事も切り抜き、また本屋にも足を運び何十冊もの本も読んだ。色々な分野の幅広い出版物があるが、ほとんどが部分的、専門分野はることはできるが、マクロのインドは焦点が大きすぎて絞りにくいためかほとんど見当たらなかつた。機会があれば何度も新聞等の記事を見ていても、インドの記事が出ていない日はほとんどない。

が